

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLVIII
Núm. 14.752

FRANQUEO
CONCERTADO

Viernes 24 de Diciembre de 1937

Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO
15 CENTIMOS

TELEF. 1533
APARTADO 12

EDITORIAL

ELLOS Y NOSOTROS

El Ejército de la República, con sus brillantísimas operaciones en la provincia de Teruel, para liberar aquella capital hermana y numerosos pueblos vecinos del ultrajante y criminal yugo fascista, nos coloca en el difícil dilema de dar una conferencia comentarista a los múltiples, interesantes e importantes temas a que esas brillantes jornadas han venido a dar palpitante actualidad. Grande es el valor que en sí encierra la incommensurable hazaña realizada por nuestros bravos soldados; pero no es menor el valor aleccionador que encierran los parciales aspectos morales y materiales de esta fulminante y eficaz ofensiva. Mucho vale la victoria ya alcanzada y consolidada; pero más nos importe extraer de estos hechos todas las provechosas y necesarias lecciones que de ellos se desprenden. El Ejército ya cumplió plenamente sus deberes en esta feliz circunstancia; ahora corresponde a la retaguardia hacer que la victoria alcanzada por las armas republicanas rinda todo el fruto que de ella es indispensable cosechar. La tarea a más de provechosa es grata, y a ella hemos de consagrarnos en días sucesivos con singular complacencia.

El júbilo inmenso que la liberación de Teruel nos ha producido—que la España leal ha sabido manifestar espléndidamente con su espontáneo y desbordante júbilo—se ha visto acrecido con la ejemplar conducta que nuestros mandos y soldados vienen observando desde que la ofensiva fué iniciada. Con la elocuencia indestructible de los hechos, el Ejército republicano está demostrando al mundo cual es el verdadero significado de la guerra que hoy clava sus terribles garras sobre el suelo español y cuales son los móviles que enfrentan a los bandos contendientes.

Pese a las adversas experiencias recogidas en los muchos meses que ya han transcurrido en lucha, nuestros mandos militares no vacilan, siempre que para ello se les presenta ocasión, en arriesgar el éxito de las operaciones militares planeadas, para abrir un paréntesis en la lucha para ahorrar víctimas en lo posible y aminorar el dolor y la destrucción que fatalmente son los resultados del choque violento de las armas.

Este dolor de la guerra que todos nosotros, los auténticos españoles, llevamos clavado en el alma, no deja jamás de manifestarse en el momento oportuno, a pesar de que nos haya costado carísimo en múltiples circunstancias y de lo cual es exponente concluyente el Alcazar toledano. Mas no importa. Frente a Teruel las armas liberadoras volvieron a establecer una tregua voluntaria para ahorrar, aunque solo fuese a las mujeres, niños y ancianos, el terrible espanto del diluvio de metralla que sobre la ciudad habla de verterse como único medio de ahogar la locura homicida de que los responsables del asedio están poseídos.

Mas todo esto era aún poco. Nosotros, que jamás podremos olvidar la criminal saña con que fueron asesinados los habitantes de Badajoz por las turbas fascistas invasoras; el infernal ensañamiento que en Talavera y Toledo realizaron con los enfermos y las mujeres, rematados aquellos sin piedad y ultrajadas éstas con feroz sadismo; el bárbaro y cruel ametrallamiento de las multitudes que hubieron empavorecidas de Málaga y Bilbao; nosotros, archisaturados de crímenes, ultrajes y toda clase de atropellos perpetrados contra millares de seres hermanos que no habían cometido más delito, las más de las veces, que llevar en sus venas sangre de hombres liberales y democráticos, arriesgamos las vidas de nuestros soldados y les acortamos sus raciones de viveres para socorrer a los millares de seres aprisionados en las casas conquistadas en Teruel tras durísima lucha y los servicios sanitarios del Ejército dan preferencia en su solícita atención a los millares de heridos enemigos que horas antes empuñaban las armas para asesinarnos traidoramente.

No hay nada que pueda superar a todo esto en grandeza, con ser verdaderamente geniales los aspectos militares que la conquista de Teruel ha puesto de manifiesto. Bueno es que todo esto lo sepa el mundo; pero más nos importa subrayarlo ante los millares de españoles que aún siguen engañados por la falaz y pérfida propaganda de que el fascismo rodea los incalificables crímenes que viene perpetrando en la mártir España.

LA CONQUISTA DE TERUEL

INCIDENCIAS DE LA LUCHA DESDE EL COMIENZO DE NUESTRA OFENSIVA

(Del enviado especial del "Servicio de Información")

Las tropas republicanas han coronado felizmente la conquista de Teruel, que desde hace varios días estaba materialmente cercado. Teruel se incorpora ya a la República y sus habitantes, gozotos, pueden considerarse libres de la garrá feroz del fascismo extranjero aliado con unos malos españoles que le rinden todo acatamiento y le tributan la más abyecta servidumbre. Durante estos días últimos hemos vivido momentos de intensa emoción, como españoles y como periodistas. Como españoles, porque vemos cómo la mano maestra de nuestros estrategas, unida al valor indomable de nuestros soldados, realizaban la magnífica operación de la reconquista de Teruel, paso a paso, sin una rectificación y sin un tuteo. El enviado especial del Servicio de Información tenía perfectamente montados sus servicios en el frente de Levante. Y constantemente nos llegaban de él, con precisión cronométrica, los detalles del avance que se realizaba con miras a lo que acaba de consumarse: la liberación absoluta de Teruel y la incorporación de su pueblo al ambiente civilizado de la República. Todos estos detalles, que íbamos conociendo, hubimos de reservarlos para el momento oportuno, ya que, como españoles disciplinados, teníamos que colaborar en la obra de silencio impuesta con singular acierto por el Ministro de Defensa Nacional. Ya logrado plenamente el propósito, daremos a continuación a nuestros lectores una síntesis del desarrollo de los acontecimientos que precedieron a la toma de aquella plaza.

Todo estaba sabidamente planeado, como ha podido confirmarse con el logro absoluto del objetivo fundamental. Los soldados han colaborado en esta ocasión con más ardor que nunca, con una eficacia magnífica y con un valor insuperable.

El frío y la nieve han sido, desde la iniciación de la ofensiva sobre Teruel, unos grandes enemigos del Ejército Popular; pero este brioso Ejército ha logrado, con su ardor bélico, dilucidar los rigores de una temperatura hostil.

Fue de madrugada cuando se iniciaron las operaciones el pasado día 15. Comenzó la acción con un sencillo golpe de mano, como si fuera de tanteo y como si el mando no le hubiera concedido previamente la importancia decisiva que tenía como principio de posteriores audacias. Cúajó la acometida y no pasaron muchas horas cuando, lo que pareció en un principio sencilla operación se convertía, gracias a la valentía de nuestros soldados, en un ataque enérgico y decisivo, en el que obtuvimos este victorioso balance: la posición de Galiana, el pueblo de Concul, las alturas que dominan a este caserío, varias cotas importantísimas, el barrio de San Blas de Los Morrones, el Pico del Zorro, unas cotas fortificadas de la Pedrera, el barrio de Gülea, la Casa del Cura y el pueblo de Campillo; todo ello caía plenamente en nuestro poder, originando un derrumbamiento espléndido de todo cuanto los fascistas creían ingenuamente inexpugnable. Brillante jornada la de este día, puesto que, además, caía en nuestro poder la

importante posición denominada Puesto de la Muerte que si bien en el orden posesorio no significaba una gran conquista, sí lo era en orden a su importancia estratégica, puesto que desde ella los fusiles y las ametralladoras del Ejército Republicano dominaban plenamente la única carretera por la que los facciosos podían recibir elementos defensivos. Del singular empuje con que se ultimaron todas estas conquistas y del valor derrochado por los heroicos soldados auténticamente españoles, no resulta tarea fácil dar una impresión exacta y concreta a nuestros lectores. Bastará decir que en esta gloriosa jornada tuvo sus manifestaciones más espléndidas toda la gama del heroísmo. Con los hombres de a pie colaboró eficazmente la aviación republicana. Los facciosos comenzaban a darse cuenta del gran alcance que tenía nuestra acometida, y con toda premura concentraron elementos de todas clases. Todo inútil. Las alas republicanas arrojaban sobre el terreno rebelde el fuego de sus bombas. La metralla esparcida por la tierra aragonesa causaba la destrucción y el desconcierto entre las legiones de traidores. Forzoso es que registremos en este momento un hecho singular, reflejo de la precisión de nuestra táctica. Las bombas de aviación, aparte de su eficacia inmediata, produjeron sobre el campo rebeldes una especie de cañamazo sobre el cual puede decirse sin hipérbolo que la artillería leal dibujó la filigrana de sus tiros. No quedó reducto faccioso que no fuera batido con intensidad y con eficacia tales que nuestro Mando podía muy bien comprobar como cundía la desmoralización y el desorden entre las huestes fascistas, que, horrorizadas, buscaban refugios contra aquella lluvia de obuses certeros. El efecto moral, indispensable para mayores empresas, estaba plenamente logrado. El pánico se había adueñado de los enemigos de la República, que huían desparvidos por los vericuetos adyacentes de las posiciones que acabábamos de arrancarles. La huida de los elementos que guarnecían las posiciones logradas sólo tienen un precedente, a juzgar por lo manifestado por las personas que pudieron contemplarlo: este precedente está en la desbandada italiana de Guadalajara.

Justo es reconocer, sin embargo, que la desmoralización en el campo enemigo no se extendió de una manera indefinida ni tuvo una intensificación absoluta. Muy por el contrario, las fuerzas derrotadas se replegaban, logrando rehacerse. Se atrincheraron de nuevo. Recobraron sus mandos y hasta llegó a pensarse, en un momento, que el empeño—pasada la primera sorpresa—había de ofrecer en su realización previas dificultades. Así fué, en efecto; pero ya el ardimiento de los primeros instantes se había amenguado de una manera considerable. La eficacia de la agresión, el empuje de nuestra avalancha y los centenares de desgraciados fascistas que caían en nuestro poder, eran factores esenciales que, naturalmente, habrían de tener una repercusión inmediata en los sucesos posteriores. La jornada se liquidaba triunfalmente, incorporando al haber de la Re-

pública unas posiciones desde las cuales las armas de la traición habían producido a la España Republicana muy serias inquietudes.

El segundo día de operaciones la perspectiva de la lucha tenía nuevos matices. Dentro de la plaza de Teruel se habían agotado todos los procedimientos del terror y de la violencia para levantar el espíritu deprimido de un ejército en derrota. Amenazas, fusilamientos, detenciones. Todo ello abundó de una manera extraordinaria, y los jefes rebeldes se impusieron a la pobre masa ofreciéndola una vez más al sacrificio estéril. Grandes contingentes fueron lanzados como una tromba contra las líneas republicanas. El asalto fué durísimo; pero la resistencia, insuperable y magnífica. Había quedado terminado el cerco de la capital y ya comprenderán nuestros lectores qué frenético interés ponían las autoridades facciosas en el empeño para romperlo. Las posiciones cercanas a la capital se vieron más guarnecidas que nunca, y cuando los mandos rebeldes consideraban oportuno el momento, se desbordaba la masa combatiente, haciendo funcionar todas sus armas y todas sus máquinas en un afán supremo de encontrar un punto vulnerable por el cual inutilizar la argolla de hierro que aprisionaba la ciudad. Las feroces acometidas sólo produjeron un efectivo precisamente contrario al pretendido. Como si fuera un revulsivo y un estimulante para nuestros soldados, el Ejército Popular se aglutinó más que nunca, se hizo más férreo y más unido que nunca y el cerco de hierro no tardó en convertirse, por razones de índole moral, en invencible acero. Nuestros soldados, con una táctica soberbia, no iniciaron contraataque alguno. Por el contrario, se situaron a la defensiva y, unos tras otros, los enemigos caían a centenares, deshechos materialmente por nuestras fuerzas. Tan extraordinario fué el número de bajas, que las ambulancias facciosas, desarticuladas y dispersas, dejaban sobre el campo a centenares de heridos que clamaban su dolor y daban muestras desgarradoras de su desengaño. La piadosa función fué sustituida bien pronto por los equipos sanitarios de la República, que sin mirar qué uniforme ni qué emblema llevaba el caído, recogían a todos para prestarles los servicios de la ciencia y reconstruir las vidas que se extinguían.

No utilizaron solamente los facciosos sus reservas de Teruel, sino que trataron de llevar al lugar de su desastre tropas de refresco procedentes de Zaragoza. Para ello, los rebeldes movilizaron toda la aviación de que disponían; pero muy pronto se lanzaron al espacio nuestros cazas y la acción aviatoria de los enemigos de la República quedó neutralizada en absoluto. También quisieron utilizar el ferrocarril para el envío de nuevos elementos; pero también el intento quedó frustrado por la certera y eficaz acción de nuestros bravos pilotos. Un tren militar que pugnaba por acercarse a los lugares estratégicos quedó materialmente deshecho y sus ocupantes se dispersaron por los campos en fuga flocada. No fué posible ningún (Pasa a la cuarta plana.)

LEA USTED

"HERALDO DE CASTELLÓN"

Continúa reduciéndose en Teruel el foco en que se detienen los rebeldes

Información oficial de los frentes Partes del Ministerio de Defensa Nacional

LEVANTE. — A primera hora de la mañana cayeron los últimos reductos de resistencia rebelde que subsistían en el exterior de Teruel, apoyándose en las posiciones del Cementerio nuevo, Santa Bárbara y el Mansueto. En consecuencia, nuestras tropas dominan totalmente cuanto constituye la zona de manobra de las columnas de operaciones. Anoche se pasó íntegra a nuestras filas una compañía de ametralladoras y esta mañana hizo lo propio otra compañía de infantería, ambas pertenecientes a las fuerzas que se hallaban en el interior de la ciudad. Durante la jornada de hoy, las tropas que asaltaron Teruel prosiguieron sin interrupción la obra de limpieza de las resistencias interiores que quedaron localizadas en muy pocos edificios.

Sigue sin cesar la evacuación de la población civil, que alcanzaba esta tarde a tres cuartas partes de su totalidad, habiendo sido convenientemente aislados algunos casos de tifus que se registran en ella.

El único servicio de la aviación factiosa consistió hoy en bombardear La Puebla de Valverde, donde se había dado albergue a gran número de mujeres y niños evacuados de Teruel. Por fortuna el bombardeo, hecho pésimamente, apenas causó víctimas.

En el frente exterior, los refulgos enemigos iniciaron sobre nuestro flanco derecho, al anocer, un ataque que fué rechazado con gran facilidad. En los demás frentes, sin novedad.

La aviación factiosa, sin duda como respuesta al descalabro de Teruel, verificó hoy varias agresiones sobre el litoral levantino, las cuales se iniciaron a la una de la madrugada con tres bombardeos, contra Valencia y los poblados marítimos próximos a aquella capital, impidiendo las baterías antiaéreas toda precisión en el lanzamiento de las bombas.

A las seis y cuarto, tres hidroceros procedentes de Palma de Mallorca llegaron a la altura de Peñíscola, donde arrojaron varias bombas, así como en Torrelasal. Nuestros cazas, que les salieron al encuentro, derribaron a uno de los aparatos agresores, que cayó al mar a tres millas de la costa. Los cazas, a los cuales se les agotaron las municiones, volvieron a su base de la que, una vez repostados, salieron de nuevo, ametrallando al hidro, que aún estaba flotando, hasta incendiarlo y destruirlo.

NOTA DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

Los mitos fasciosos

En el Ministerio de Defensa Nacional se ha facilitado la siguiente nota: "Como fácilmente puede comprobarse, la calificación de mito que se dió en notas anteriores al pretendido bloqueo fascioso de nuestras costas, no ha podido ser más apropiada. La navegación no ha sido obstaculizada en lo más mínimo en lo que se refiere a la intervención de buques de la República rebeldes. Y

simple idea de una imaginación calenturienta. El servicio de rastreo de minas implantado hace mucho tiempo a lo largo de la costa y en los accesos a nuestros puertos, funciona con tal regularidad y práctica, que garantiza por completo la supresión de dicho riesgo. Los rebeldes, de una forma esporádica, amparándose en las sombras de la noche, podrían intentar el fondeo de minas aisladas, las cuales, como ya ha ocurrido, serían rastreadas y pasarían a engrosar nuestro stock de dicha arma submarina.

Razones de la más elemental prudencia y discreción impedirán dar a conocer la organización del servicio de referencia que entre sus múltiples cualidades cuenta con la práctica adquirida en los muchos meses que lleva de funcionamiento, que ha permitido, como antes decimos, la garantía de la navegación por nuestras aguas territoriales."

El Frente Popular de Castellón visita Teruel

En ruta hacia Aragón. La evocación de Casas Sala. Entrevista con el general Hernández Sarabia

El Frente Popular de Castellón, como genuino representante del pueblo, y seguro de interpretar el sentir de todos los ciudadanos, ha creído conveniente trasladarse a las tierras liberadas de Aragón, para felicitar al glorioso Ejército de la República y a los altos mandos que con tanta pericia han sabido plasmar una ofensiva que es la admiración del mundo entero y que, a no dudar, será el principio de la victoria final del pueblo frente a la invasión extranjera.

La caravana sale a las tres de la tarde del Gobierno Civil. Constituyen la expedición el Comité Provincial en Pleno del Frente Popular y un redactor de HERALDO DE CASTELLÓN, Vicente Marcé Arambú; José Mata Juan; Manuel Bades; Ramón Villar; Manuel Oca; José Antá; Francisco Segura; Primitivo Sacristán; Teodoro Albelda y por la Prensa, R. Guirón Sánchez.

El viaje se desliza sin incidente alguno. Al entrar en la provincia de Teruel el paisaje cambia repentinamente. Empezaba ya a vivirse la guerra. Los controles de la carretera son más rigurosos, los soldados del Ejército Republicano ofrecen un aspecto distinto al que estábamos acostumbrados en la retaguardia.

Pasamos por Sarrón y las miradas de todos los expedicionarios se clavaban anhelantes en el horizonte, como esperando distinguir algo sorprendente, algo evocador, algo que embarga el corazón de rabia y de veneración: Puebla de Valverde. La erigida serena y sonriente de Casas Sala parece que se dibuja allá lejos, entre las brumas de la tarde que empieza a declinar, como llamando a la conciencia de todos los castellonenses. Su semblante no tiene la palidez de la muerte; está animado de plena vida, respirando — ilusionado acaso — presintiendo la gesta heroica que se desarrolla a sus espaldas. Sus ojos resplandecen con resplandores de roja luz y parece que sus albos van gritando a la España Republicana que el sacrificio de su vida no fué cosa estéril.

Puebla de Valverde. Los coches disminuyen su velocidad. Sobre el terreno se reconstruyen algunas de las escenas de hace año y medio: la sublevación de la guardia civil, la defenestración de Casas Sala, el fusilamiento de Segorbe y que ellos habían desarmado. En unos instantes pasamos ante la imaginación de los expedicionarios toda la película de sucesos trágicos de aquellos días.

Se acelera la marcha para salir de una vez de estas tristes evocaciones y de pronto nos encontramos frente a unos soldados que detienen nuestra marcha. No se puede seguir adelante. Estamos a 22 kilómetros de Teruel. La noche se ha echado encima.

El unánime deseo de entrar en la capital aragonesa esta misma noche se ve contrariado por razones de prudencia, que al fin comprendemos perfectamente. Abandonamos la ruta y nos dirigimos a Mora de Rubielos, donde después de varias gestiones podemos encontrar una cabaña confortable y algunas modestas camas en el local de la Colectividad Campesina de la C. N. T.

En uno de los autos salimos varios camaradas en busca de un objetivo primordial para poder entrar al día siguiente en Teruel. Las gestiones son coronadas por el éxito. Se logra localizar al general Hernández Sarabia. Estrechamos su mano con emoción. Con palabras entrecortadas, transmitimos al general la ferviente felicitación del gobernador civil de Castellón y de todo este pueblo para los mandos y el ejército popular, que con tanta abnegación y valentía está liberando el solar patrio de extranjeros ambiciosos y de traidores sin conciencia.

El ilustre general nos promete para el día siguiente poder realizar nuestros deseos. Indiscutiblemente, seremos los primeros elementos civiles que visitarán la ciudad.

Regresamos a Mora de Rubielos, donde ya los otros compañeros nos aguardan alrededor de una gran mesa. Después de la cena vamos en busca del reposo. El problema es difícil de resolver. Sólo hay cuatro camas y somos trece en la expedición. Voluntariamente, cinco compañeros se prestan a pasar la noche en los sillones, junto a una estatua.

La noche es fría, pero el recuerdo de los sacrificios que realizan los soldados de la República dá alientos para todo.

R. GUIRÓN SANCHEZ.
Mora de Rubielos 22-12-37.

Hechos conquistados por la Diputación y ya se abren el Seminario y el Gobierno Civil

Frente de Levante. — (Del enviado especial de Febus). — Los facciosos empiezan a acusar el golpe que supone para ellos la pérdida de Teruel. Temen por el prestigio justificado de la potencia militar de que alardeaban ante el extranjero y se consideran incapaces para socorrer a los escasos rebeldes que aún resisten en lo más angosto de las calles del casco viejo de la ciudad y recurren a todo género de ardid para tratar de retrasar el efecto político.

Ayer han llegado en su osadía a invitar por radio a los periodistas extranjeros a visitar Teruel. Parece como si olvidaran que periodistas extranjeros han paseado por las calles de esta capital aragonesa, invitados por nuestro Ministro de Defensa. Comentamos el hecho porque nos plantea una curiosidad. ¿Por dónde pretenderán los facciosos llevar representantes de la prensa extranjera a Teruel? Como no sea en avión y dejándolos caer en paracaídas...

Cuatro mil fascistas heridos hemos encontrado en un hospital de Teruel al hacer nuestra entrada en la ciudad. Los muertos, por proporción, se calculan en más de cuatrocientos. Los hospitalizados siguen

La vida normal de la ciudad de Teruel ha empezado ya a organizarse bajo la égida de la República. Una representación del Banco de España, con el gobernador señor Zabala y representantes de los departamentos de Sanidad y del Tribunal Supremo han llegado a esta ciudad. La representación del Tribunal Supremo la ostentan los magistrados señores ranados y Enjuto.

Todos estos representantes han quedado ya instalados en edificios de la zona urbana liberada de la capital, para poner en marcha la organización de justicia y financiera, así como para atender a las necesidades de índole sanitaria, por haberse apreciado en Teruel algunos síntomas de enfermedades infecciosas. Todos los representantes citados cumplimentaron al jefe del Ejército de Levante general Hernández Sarabia, expresándole su felicitación y a las tropas de su mando por los éxitos conseguidos.

Para cooperar en la organización que a la justicia teruelense darán los señores Granados y Enjuto, ha llegado de Caspe el necesario personal, incluso un jurado, con sus catorce miembros, que entenderá en los primeros casos que se planteen en el Tribunal popular.

Las fuerzas rebeldes de la ciudad tienden a ir perdiendo terreno. Puede decirse que se reduce a los edificios religiosos, desde cuyas torres, como siempre, tirotean los facciosos.

En la mañana de hoy se ha conquistado por nuestras tropas el edificio de la Diputación y se tiene roreado el del Banco de España, atacándose por la parte posterior el Gobierno civil.

Casa a casa, nuestras tropas van reduciendo los reductos fascistas. Al mediodía la aviación factiosa ha bombardeado algunos pueblecitos de nuestra retaguardia, donde, por las necesidades de la evacuación, se aglomeraban las personas civiles sacadas de Teruel. Nuestros cazas les han salido al paso desconociéndose hasta ahora los resultados del combate.

En el momento en que telegrafiamos nuestras fuerzas han tenido un nuevo avance, hallándose junto al Seminario. Así, en estos momentos, dos de la tarde, no quedan focos más que en una cuarta parte del casco viejo de la ciudad.

La organización judicial de la provincia de Teruel

Barcelona. — El ministro de Justicia ha recibido a los periodistas, a quienes ha dicho que tan pronto como se tuvo conocimiento de la toma de Teruel por el Ejército republicano, se recibieron en el Ministerio dos comunicaciones, una del Presidente del Tribunal Supremo y otra del Fiscal Interino de la República. En ambas comunicaciones dichas autoridades, con un alto espíritu de republicano y patriotismo, ofrecieron su personal colaboración y la de cuantos funcionarios tienen a sus órdenes para la inmediata habilitación de los servicios de Justicia en la plaza republicana de Teruel y su provincia.

Agregó el ministro que ayer salieron con dirección a Teruel los magistrados del Tribunal Supremo, Mariano Granados y Federico Enjuto y el fiscal señor Vallobre. A los tres se les ha convalidado por este Ministerio la organización judicial de Teruel y su provincia.

Con anterioridad, la Audiencia territorial de Aragón, por conducto de su Presidente accidental, había hecho idéntico ofrecimiento a este Ministerio, y ha dispuesto que, provisionalmente, salgan dos jueces especiales de Casne que se trasladarán a Mora de Rubielos para incoar desde allí los sumarios más importantes, en tanto se organice la plantilla de dicho Tribunal.

El Ministro terminó expresando su satisfacción por el entusiasmo e in-

Cartagena potencia su jubilo por la toma de Teruel

Cartagena. — En esta ciudad ha causado inmenso júbilo la toma de Teruel por el Ejército republicano.

Tropas de la guarnición desfilaron entre clamores y vitores a la República, al Ejército y al Gobierno del Frente Popular. Muchos edificios lucían colgaduras. Los representantes de los partidos políticos, sindicales y organizaciones del Frente Popular felicitaron a las autoridades.

Los comisarios políticos visitaron los cuarteles y pronunciaron discursos en los que ensalzaron al Ejército y al Gobierno de la República.

En Valencia se organiza el auxilio y alojamiento de los evacuados de Teruel

Valencia. — Esta mañana el alcalde recibió la visita del jefe de evacuación, quien solicitó del señor Torros la cesión de varios edificios para instalar a la población evacuada de Teruel.

El alcalde accedió a la petición y dijo que habilitaría, asimismo un horno para que fabricara pan exclusivamente destinado para los evacuados.

Telegramas de felicitación por la conquista de Teruel

Valencia. — El Comité Ejecutivo del Frente Antifascista de Canarias ha remitido al jefe del Gobierno y al Ministro de Defensa Nacional el siguiente telegrama:

"Ante magnífica gesta Ejército popular incorporando Teruel auténtica España, este Frente Antifascista canario felicita V. E. calurosamente y renueva inquebrantable convicción aplastamiento total fascismo invasor."

Llegan a Valencia otros 200 prisioneros de Teruel

Valencia. — Esta mañana llegaron en varios camiones otros dos centenares de prisioneros de Teruel. Son soldados de regimientos destacados en Zaragoza y Calatayud y que fueron enviados como refuerzos a los factiosos de Teruel.

Una emocionada manifestación de Indalecio Prieto

Paris. — Indalecio Prieto ha hecho las siguientes declaraciones a un periodista:

La impresión más profunda experimentada por mí a lo largo de esta cuarentena guerra me la dieron ayer millares de hombres, mujeres y niños, que salieron de Teruel por la carretera de Sagunto. Aquella riada humana encogía el corazón, abogando el júbilo por la victoria. En medio del silencio, la compacta muchedumbre, en la oscuridad de la noche parecía un desfile fantasmal, que lo rompía el angustioso sollozar de mujeres y las vocécitas de niños que clamaban por sus madres. El espectáculo sirve para evocar el inmenso cortejo de dolor que lleva consigo la guerra y al contemplarlo mi conciencia me dejó tranquilo, porque era ajeno a toda la responsabilidad de la tremenda catástrofe que asola a España.

Preveiendo la guerra hice cuanto me fué posible para evitarla, estreñando mis esfuerzos en la ceguera de quienes no creían en ella y cuando surgió asumí funciones directivas en defensa de la independencia de mi patria y de las libertades del pueblo español y quien sabe si también de las de Europa entera.

No hubiese sido uno de los pro-

las responsabilidades de haber ocasionado una catástrofe que dejara en España larga estela de dolor y de ruinas. A quienes iniciaron la sublevación en julio de 1936 jamás les eximirá la historia de sus monstruosos fines.

INFORMACION GENERAL

Bajas en el Ejército por desafectos al Régimen

Barcelona. — El Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional publica, entre otras, las siguientes circulares:

Disponiendo que causen baja en el Ejército, por hallarse clasificados como desafectos al régimen, con pérdida de todos los derechos inherentes a su empleo, incluso los pasivos, varios jefes y oficiales del arma de Caballería, entre los que figuran los coroneles Francisco Alonso Escosjuan, Juan Esteban Vázquez y Joaquín Portillo Belkuga y los tenientes coroneles Manuel Chases, Manuel Escocell y Federico González.

Disponiendo que cause baja en el Ejército, con pérdida de todos los derechos y ventajas inherentes a su empleo, por haber sido clasificado como desafecto al régimen, el teniente coronel de Intendencia, Cesáreo Tejedor Hilar.

Disposiciones de la "Gaceta de la República"

Barcelona. — La "Gaceta de la República" de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Justicia. — Declarando en situación de disponible gubernativo al Magistrado del Tribunal especial de Espionaje y Alta Traición Pedro Díaz Arias, por pertenecer a uno de los reemplazos incorporados a filas.

Gobernación. — Disponiendo que cese en el cargo de Inspector general del Cuerpo de Seguridad, grupo uniformado, el coronel Emilio Torres Iglesias, que quedará a las órdenes directas del ministro del Departamento.

Nombrando Inspector general del Cuerpo de Seguridad, grupo uniformado, al teniente coronel del mismo, Antonio Moreno Navarro.

Instrucción Pública y Sanidad. — años a Luis Peña, Josefina Muñoz, ción para la asistencia a la infancia evacuada en Cataluña.

Estableciendo normas para la concesión de premios extraordinarios en los grados de licenciatura y doctores en las distintas Facultades y Universidades.

Comunicaciones. — Orden disponiendo que continúen en vigor los permisos de libre circulación en los ferrocarriles hasta el 31 de marzo próximo.

Agricultura. — Aceptando la dimisión del cargo de Delegado presidente de este Departamento en la Federación sindical de agricultores arroceros a Juan Granell Cendra.

Nombrando Delegado presidente de este Departamento en la Federación sindical de agricultores arroceros a Eugenio Rojo Climent.

Fusilamiento de varios reos facciosos

Barcelona. — A las cinco de esta madrugada, en los fosos del castillo de Montjuich, fueron fusilados los reos Antonio Milla Muiza, Manuel Suárez Ourbani y Domingo García de la Ballena, condenados a la última pena en la vista celebrada ante el Tribunal de Espionaje y Alta Traición, por el sumario llamado de Radio Nacional.

Dos atracadores son condenados a la última pena

Barcelona. — El Tribunal de Espionaje y Alta Traición ha dictado sentencia en la causa que terminó anoche, contra los procesados con motivo del atraco en la casa del diputado Belver.

Condena a la pena de muerte a los procesados Fernando Torres Juan (a) El Argentino; Agustín Martínez Alquera (a) Patsa; a treinta

años de internamiento a José María Casasola (a) el Capitán; a diez años a Luis Peña, Josefina Muñoz y Pilar Vázquez y a Conchita Castro.

Homenaje del Ayuntamiento de Barcelona en memoria de Masia

Barcelona. — El Ayuntamiento de esta capital ha adoptado el acuerdo de personarse mañana en la tumba donde se guardan los restos del que fué primer Presidente de Cataluña, al objeto de depositar en la misma una corona de flores.

Compañero recibe a un diputado francés

Barcelona. — El Presidente de la Generalidad ha recibido la visita del diputado socialista francés, André Barriou y a los miembros del Tribunal de responsabilidades civiles.

Concesión de premios a médicos y sanitarios

Barcelona. — La secretaria de Sanidad ha acordado la concesión de diez premios en metálico, de dos mil pesetas cada uno, con objeto de recompensar la labor meritoria de los médicos y sanitarios civiles, unos por su perseverancia en la labor científica y otros coadyuvando a la organización sanitaria y a los esfuerzos del Gobierno popular para mejorar la sanidad y la asistencia médica del pueblo.

Multa de mil pesetas a un comerciante ambicioso

Valencia. — El Tribunal de Subsistencias ha condenado a una multa de mil pesetas a Vicente Sales Alexandre, por vender determinados artículos a precios abusivos.

Dos condenas por desafección al Régimen

Valencia. — El Tribunal de Urgencia ha condenado a Vicente García Pascual a la pena de un año y seis meses de internamiento en un campo de trabajo por desafección al régimen.

EXTRANJERO

Desembarco en Algeciras de un nuevo contingente de 2.500 moros

Gibraltar. — Durante los últimos días ha desembarcado en el puerto de Algeciras, procedente de Ceuta, un contingente de más de 2.500 moros, entre los que se observan hombres completamente negros, de cabellos rizados, demostrando su origen senegalés. Estos contingentes eran enviados rápidamente a Córdoba y Granada, utilizándose para su transporte vagones de mercancías.

Personas que han presenciado aquellos desembarcos indican que los expedicionarios llegan sin moral alguna, pues han sido obligados a venir a combatir a España. Desde luego, por experiencia no creen en las promesas que les hacen. Las familias de los combatientes no reciben dinero alguno de deudos y el botín prometido y conseguido en los asaltos a que se les llevara, queda en poder de los fascistas españoles. Todas estas cosas las saben, como también están enterados de la gran cantidad de bajas habidas, de la gran cantidad de heridos y de la miseria y poca consideración con que son tratados todos los compatriotas traídos a la guerra española; y esto les tiene desmoralizados, antes de comenzar a sufrir calamidades.

La mayor parte de los hombres desembarcados vienen sucios y harapientos, y son considerados como carne de cañón. Les dicen que les pagarán 30 duros al mes, y hasta el momento no han percibido cantidad alguna.

Los moros que circulan por los pueblos de España viven con el producto del robo, carecen de dinero y viven únicamente del rancho y a veces del café. Viajan siempre sin armas, pues se las retiran en cuanto se separan del frente.

Cuando algún pasajero coincide

con algunos de estos moros, se separan apresurados, pues les causan miedo y asco su estado de miseria.

Parece que a las tropas árabes se procura proporcionarles ánimos, diciéndoles que para festejar el fin de la Pascua musulmana del Ramadán, se las llevará a conquistar la provincia de Almería.

Una interpelación de Mr. Henderson

Londres. — Mr. Henderson ha preguntado en la Cámara de los Comunes al el Gobernador de Gibraltar habiéndole consultado con el Gobierno acerca de la autorización concedida por aquella autoridad para que la Sociedad Royal Calpe Hunt pudiera cazar en la parte del territorio español donde lo ha hecho durante muchos años, pues se halla esta zona bajo el dominio de los insurgentes de Algeciras, y pudiera tener aquella medida un carácter de reconocimiento de belligerancia de las autoridades sometidas a Franco.

Mr. Eden contestó diciendo que el gobierno no fué consultado, pues el gobernador de Gibraltar entendía que se trataba de una cuestión local y no había por que estar en desacuerdo con el sentimiento expresado por el general-gobernador al Presidente del Hunt, al invitarle a recordar en todo tiempo que la autorización era un ejemplo histórico de deporte y deportivismo sobre la amargura y la lucha.

En el campo fascista español existe una extensa conspiración contra Franco

En los centros oficiales de Salamanca se ha admitido la existencia de un complot que obligó a cerrar las fronteras

Londres. — Toda la prensa, y no solamente la inglesa, sino la del mundo entero, recoge los insistentes rumores circulados por Europa, sobre un levantamiento contra el ex-general Franco, en el territorio rebelde español.

El corresponsal del "Exchange Telegraph" en Lisboa, ha remitido al periódico una información que pone de manifiesto la verdad en que se basaban los extraordinarios rumores.

El mencionado corresponsal cableografió diciendo que el motivo del cierre de la frontera franco-española hace unos días y del subsiguiente cierre de la frontera con Gibraltar y de la portuguesa, se debió al descubrimiento de "una extensa conspiración contra Franco".

La información procede, afirma el periodista, de fuentes oficiales de Salamanca. Estas admiten la existencia del "complot" como la verdadera razón del cierre de las fronteras.

Otros periódicos recogen en sus columnas noticias recibidas de distintas fuentes, que registran disturbios provocados por requetés en lucha contra falangistas y choques entre oficiales españoles, italianos y alemanes.

Parece que el descontento, la confusión y las desavenencias entre el conglomerado rebelde invasor es grande.

Requetés y falangistas se aborrecen, se odian, se pelean y se desacreditan entre sí. Y además, se asegura seriamente que surgieron hondas diferencias entre Italianos, alemanes y españoles respecto a la índole y dirección de la ofensiva que proyectaban y cuya preparación se hizo difícil por no llegarse a un acuerdo, y cuya realización ha anulado el ejército de la República con su solidez y su vigor.

Tan seria es la situación entre los facciosos españoles por la inquietud, el descontento y el desconcierto entre ellos existente, que se sabe que han desembarcado tropas italianas en Cádiz y Málaga con objeto de reforzar los efectivos militares que ejercen funciones de policía, actuando como un ejército de ocupación en Andalucía y Extremadura.

GOBIERNO CIVIL

Anoche regresó de Teruel la comisión del Frente Popular

Nos ha comunicado esta mañana el Gobernador civil de la provincia, camarada Rodríguez Martínez, que anoche regresó de Teruel la comisión del Frente Popular que ha visitado la capital turolense con el fausto motivo de haber sido reconquistada para la República por los bravos luchadores del Ejército Popular.

La comisión atendida trae impresiones gratísimas de su viaje. Saludó al ministro de Defensa, que se halla también en Teruel.

EL MINISTRO DE TRABAJO HA ESTADO EN NUESTRA CAPITAL

Anoche llegaron a Castellón el Ministro de Trabajo y la Directora General de Acción Social, con sus respectivos subsecretarios.

Las ilustres personalidades republicanas marchan a Teruel, donde dirigirán los trabajos de evacuación de la ciudad y efectuarán otros importantes servicios.

El Gobernador señor Rodríguez Martínez invitó a cenar a los viajeros y les facilitó alojamiento en las habitaciones del Gobierno civil.

Esta mañana han reanudado su viaje a Teruel.

EL DIPUTADO SOCIALISTA CAMARADA PERIS Y SU ESPOSA, SUFREN UN ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

Cuando venían de Barcelona el diputado socialista camarada Peris y su esposa, el automóvil en que viajaban volcó en las proximidades de Castellón.

A consecuencia del accidente resultó con magullamiento general la esposa del diputado socialista. El camarada Peris afortunadamente no sufrió daño alguno.

El culto doctor don Manuel Such asistió a la compañera del diputado señor Peris.

El Gobernador señor Rodríguez Martínez, atendió solícitamente al diputado socialista y a la esposa de éste, testimoniándoles su sincera condolencia por el accidente acaecido.

CONSEJO MUNICIPAL

Corte de gallina a la venta

Según nos comunica el consejero señor Cubedo, mañana se procederá al reparto de carne de gallina con el ticket número 30 de la hoja de carne. La ración hasta tres personas será de ciento veinticinco gramos y de tres personas en adelante el doble de dicha ración.

Este reparto se verificará en cinco casetas del mercado.

La alarma de esta mañana

Después de las once han sonado en nuestra ciudad las sirenas de alarma.

Según nos informa la D. E. C. A, seis aparatos facciosos se han presentado entre Castellón y Sagunto, saliendo al encuentro varios cazas leales entablándose entre ambas fuerzas un combate que no ha tenido consecuencias.

La aviación rebelde, acosada por los cazas republicanos, se ha visto obligada a lanzar toda su carga en las montañas, saliendo precipitada hacia su base de Palma.

Poco después se daba el cese de alarma en Castellón.

FALTA

mujer para limpiar unas horas y otra que entienda de cocina. G. Chermá, 69 — GRANJA ROYAL.

Una conferencia de los delegados españoles que han regresado de Rusia

Mañana, a las seis de la tarde, en el Teatro Municipal, darán una conferencia para exponer ante el público de Castellón las gratas impresiones que traen de su reciente visita a Rusia, los delegados españoles que han visitado aquella República modelo con motivo del XX aniversario de su constitución.

Dado el interés del asunto a tratar, puede augurarse una extraordinaria asistencia al acto.

Los que defienden la independencia de nuestro suelo, no deben sentir frío en las trincheras. ¡Ropas de abrigo para nuestros heroicos combatientes!

Cartelera de espectáculos

Programa para mañana TEATRO MUNICIPAL

A las 7:00 y 10:00 EXITO del aplaudido conjunto de variedades "ROYALTY".

SALON ROYAL A las 4:30 y 7:00

Selectos COMPLEMENTOS. Y EXITO de "EL CAPITAN BLOOD", en español, por Errol FLYN.

CAPITOL CINEMA A las 4:30 y 7:00

El Noticiero "ESPAÑA AL DIA núm. 36". Y EXITO de "VELADA DE OPERA", en español, por Lawrence TIBER.

SALON DORE A las 4:30 y 7:00

El reportaje "LA PARTIDA". "DOS FUSILEROS SIN BALA", hablada en español, por Stan LAUREL y Oliver HARDY.

ACTUALIDADES A las 4:30 y 7:00

Escogidos COMPLEMENTOS. Y "SU PRIMER BESO", en español, por Kay FRANCIS.

POPULAR CINEMA A las 7:00

COMPLEMENTOS y "LA VOZ DEL AIRE", por William HAYNES.

SALON VICTORIA A las 7:00

COMPLEMENTOS y "LA REVUELTA DE PESCADORES", magnífico film soviético.

El primer ciudadano de la República, don Manuel Azafia, contribuye con 25.000 pesetas para la suscripción nacional. El Comité Ejecutivo del Socorro Rojo de España, entrega 100.000 pesetas.

Carnets chófer

Permutación automovilista

Agencia ROMA

CASAS SALA, 102 CASTELLON

SIRVIENTA

o asistenta se necesita urgentemente. González Chermá, 109.

Sindicatos, Organizaciones; pedimos tu apoyo para esta campaña de Invierno (Obreros), que un día de vuestro trabajo sea para nuestros combatientes.

Heraldo de Castellón

La conquista de Teruel

(Viene de la primera plana.)

auxilio y las armas de la República quedaban al atardecer del día 16 en sus posiciones firmes y bien consolidadas. Como si algún detalle le faltara a la jornada para coronarla triunfalmente, también se registró en este día la ocupación de varias cotas importantes.

El viernes, 17, convencido el Mando local del quebranto durísimo que habían padecido los facciosos, dispuso la reanudación del avance. La aleva se había hecho más copiosa que en días anteriores; pero, como en las jornadas precedentes, nada dificultó el logro de los propósitos del Ejército Republicano. Poco después de las ocho de la mañana, un golpe de mano brillantemente realizado, nos hacía dueños de La Muela de Villastar. Con diferencias de minutos, caían luego Las Hoyuelas, La Regadía y La Rocosa. Antes de mediodía, en los primeros parapetos del cementerio de Teruel, manobraban los soldados republicanos. Poco después, Carrascabejo era republicano y más tarde, en un esfuerzo lleno de gallardía, las tropas clavaban la enseña tricolor de la República en los Altos de Marimezquita. Mientras tanto, se observaba un intenso ir y venir de concentraciones facciosas en uno y otro sentido. Tales movimientos fueron observados con tanta pericia que la artillería local y unos tireteos oportunistas, les hicieron totalmente ineficaces. La Aviación siguió bombardeando, como en días anteriores, todos los puntos más sólidos del sistema defensivo de Teruel. El sistema era muy parecido al de Belchite, en su trazado y construcción. El mando faccioso veía perdida la partida, y trató de obtener un efecto rápido lanzando a varios batallones al asalto de distintas posiciones que por la mañana se habían conquistado. En esta tentativa el número de bajas sufridas por las tropas facciosas fue extraordinario. Mientras esto ocurría una columna republicana avanzaba hacia el macizo montañoso de Albarracín. De Navarra y de Zaragoza llegaron aviones facciosos con propósito de desahocar nuestras concentraciones; pero los cazas republicanos se encargaron de facilitar el tráfico de nuestro Ejército, cosa que lograron con bastante facilidad, por cierto. La táctica desarrollada en este conjunto de operaciones aconsejaba que durante la tarde no se reanudara el avance, y así se hizo. Todas las posiciones logradas por la mañana se habían consolidado con tanta rapidez como eficacia.

Amanece el día 16 y todo él se dedica a la conquista de posiciones complementarias del cerco de Teruel. Quedaba todavía en poder de los facciosos La Muela de Teruel, punto decisivo y esencial para la defensa de la capital. Los rebeldes, convencidos de su importancia estratégica, la defendieron tenazmente; pero nada les valió, porque a las cuatro de la tarde, La Muela de Teruel era ya republicana. El cerco había quedado plenamente conseguido. Las tropas republicanas podían ya iniciar su acción decisiva sobre Teruel; pero en el ánimo de nuestros Mandos y de nuestros Gobernantes pesaba considerablemente lo que ha sido característica constante de la República: un sentimiento de humanidad, que una vez más ha tenido manifestación en la guerra que sostenemos. En la ciudad había millares de personas no combatientes, cuyas vidas había que salvar. Y entonces el Mando Republicano utiliza unos prisioneros para que lleven a Teruel el mensaje de que pueden salvar la vida aprovechando una salida previamente señalada, de los trabajos a realizar en este gran acto.

rante unas horas que también se determinaban. La República no quiere víctimas inocentes. En contraste con la acción constante de los rebeldes sobre ciudades indefensas, la generosidad republicana tenía otra vez la más espléndida de las manifestaciones.

Las jornadas subsecuentes han sido, como las anteriores, planamente triunfales para las armas republicanas. En gracia a la necesidad de reducir a términos adecuados el presente reportaje, nos vemos obligados a silenciar ahora hechos magníficos de heroísmo inigualado a cargo de nuestras tropas. Como final de la información, diremos que a las seis y media de esta tarde, la ciudad de Teruel ha sido reconquistada para la República Española. Los facciosos, materialmente barridos de sus castles, se iban repliegando en completo desorden. Un grupo de insensatos todavía trató de hacerse fuertes en la Plaza de Toros; pero el Ejército Republicano ha logrado dominarlo también, con lo que se da por terminado este brillante episodio de nuestra guerra.

No hará falta decir que las calles de Teruel a estas horas están llenas de soldados y de paisanos, en un desbordamiento de entusiasmo democrático, que vitorean a su régimen querido y a las tropas que con su sangre le están dando el esplendor, no sólo ante el pueblo español, sino ante la conciencia del mundo entero. ¡Viva la República! ¡Viva España!

CONSEJO PROVINCIAL

COBRO DE CEDULAS PERSONALES

El Consejo Provincial, en sesión celebrada en 17 del corriente, acordó abrir el período voluntario de recaudación del impuesto de las cédulas personales del año actual de la capital, por un plazo de dos meses, a contar del día UNO de Enero del año próximo, terminando el mismo el último día de Febrero de dicho año.

Las circunstancias por que atrevásemos han impedido abrir antes dicho período recaudatorio, esperando esta Presidencia, que todos los ciudadanos cumplirán sin demora su deber, satisfaciendo dicho impuesto, proveyéndose del citado indispensable documento, ya que de no verificarlo, incurrirán en el apremio y penalidad preceptuadas en la Instrucción del mencionado impuesto, contribuyendo con dicha aportación a normalizar la vida económica de esta Corporación, a fin de que pueda la misma atender debidamente las múltiples atenciones que pesan sobre ella, especialmente las de Asistencia Social, incrementadas notablemente por el imperio de las circunstancias que atravesamos.

Castellón 24 de Diciembre de 1937. — El Presidente, Manuel Rodríguez. — P. A. D. C. — El Secretario, V. Gimeno-Michavila.

Planta baja

Desa para vivienda, pagara traspaso. Razón en esta Administración.

Gran asamblea del partido Comunista en Castellón

El próximo domingo, día 26, a las diez de la mañana, el Partido Comunista de Castellón celebrará en su local social una gran asamblea en la que se tratarán los problemas que planteó el Pleno de nuestro C. C. Lo que se anuncia para conocimiento de los comunistas en Castellón y para que con su presencia contribuyan a una mayor eficacia en los trabajos a realizar en este gran acto.

C. E. A.

Delegación de Castellón IMPORTANTE A LOS NARANJEROS

Se advierte a los exportadores que, a partir del jueves, 23, y por ocho días se suspenderá la cogida de toda clase de naranjas.

Los exportadores que tengan ventas en firme, habrán de solicitar de esta Delegación, la correspondiente autorización para poder cojer, previa demostración de tener los almacenes sin existencias.

También se pone en conocimiento de los exportadores que, a partir del día 27 del actual, y hasta nuevo aviso, se suspende la confección de toda clase de naranjas para consignación, pudiéndose únicamente confeccionar para ventas en firme aceptadas previamente por esta Delegación.

Así mismo se advierte a los exportadores a Francia, por vía marítima, que al mandar la mercancía a los puertos de embarque, deberán comunicar a los caballetes el destino y el nombre del comprador y el número del pedido.

Sin estos requisitos esta Delegación tomará la mercancía en consignación.

Esperamos de la comprensión de todos los dedicados a ventas en firme que atiendan y cumplan estas instrucciones en beneficio suyo y de sus clientes.

C. E. A. — Castellón. Diciembre 23/1937.

A LOS EXPORTADORES

Se pone en conocimiento de todos los exportadores de agrícos con destino al extranjero, para que a su vez informen a sus clientes importadores, que a partir de esta fecha no se autorizará el pase de camiones cargados de naranja por la frontera de La Junquera y Port Bou que no vayan provistos de un permiso especial que librará la CENTRAL DE EXPORTACION DE AGRÍOS.

Habiéndose autorizado la circulación por el mercado interior de la naranja mandarina y Navel, según nuestro aviso de fecha 9 del actual, se ruega a todos los exportadores se abstengan de confeccionar mandarinas y Navel para ventas en firme ni en consignación por las pésimas condiciones en que están llegando estas clases de naranja a los mercados extranjeros.

Ante la tardanza de los exportadores en presentar las facturas y los giros de sus ventas en firme, se les advierte que pasadas 48 horas de la salida de un vapor sin haber presentado los documentos citados, esta Delegación dará orden para que la mercancía se venda en consignación.

Crónica

CASA DE SOCORRO

Últimas asistencias practicadas en este establecimiento sanitario:

Luis Galera Palero, de 27 años, de Almería; fué asistido de una herida incisa en la mano derecha, producida con una navaja. Pronóstico leve.

José Juan Romero, de 48 años, domiciliado en la plaza Marx, de una

contusión en la cabeza (región inter-parietal). Pronóstico leve.

—Antonio Olmos Martínez, de 51 años de fractura del cúbito por el tercio inferior del brazo derecho en la región fronto-parietal, de 5 centímetros.

—Guadalupe Palahi Pauls, de 11 años, domiciliada en Maestro Bretón, 8; de erosiones en la cabeza y extremidades. Pronóstico leve.

—Jesús Vaquer Gumbau, de 28 años, de fractura probable del codo izquierdo.

—Carmen Santamaría, de 27 años, domiciliada en Paseo de Morella, 17, de una herida contusa que interesa la piel y tejido celular, de dos centímetros en el carrillo derecho.

—Aurora Santamaría Medina, de 24 años, domiciliada en Paseo de Morella, 17 de una herida contusa en el codo izquierdo, de dos centímetros y otras pequeñas heridas contusas en la pierna izquierda. Pronóstico leve.

—Carmen Pelip Marcos, de 7 años, domiciliada en la plaza de Mallorca, 13; de diversas erosiones en la parte interna de la rodilla izquierda y hematoma en la región tibial interior, producida de una caída. Pronóstico leve.

—Andrés Navarro Cano, de 17 años, de Jaén, de una herida contusa en la región mentoniana, producida de una caída. Pronóstico leve.

BOLETIN OFICIAL

Esta publicación, en el número correspondiente al día 23 de diciembre del mes actual, inserta:

El padrón del Impuesto sobre aprovechamientos hidráulicos en saltos de agua radicantes en la provincia de Castellón para el año 1937.

Relación de los lotes de madera consignados en el Plan de aprovechamientos para el año forestal de 1937 a 1938 en los montes del Estado del distrito forestal de Valencia, Castellón, Alicante y Baleares.

Extracto de los acuerdos adoptados por la Comisión Gestora del Ayuntamiento, durante los meses de octubre, noviembre y diciembre de 1937.

Cuidado con el tífus

En caso de fiebre tifoidea, debe tomarse en las cuatro horas siguientes al primer síntoma (escalofríos, dolores de cabeza, zumbidos en los oídos, vértigos, dolores en los músculos, fiebre) dos litros completos de Boisson Blanche Magnat. Esta medicación microbiana y desinfectante, absolutamente inofensiva, (pueden tomarla los niños) es suficiente siempre para atajar las enfermedades y atenuar su gravedad. Generalmente la temperatura experimenta un descenso durante las 48 horas, el intestino queda libre de bacilos tíficos y la curación llega de una manera rápida y segura. El frasco para preparar un litro de Boisson Blanche Magnat se vende a 3'95 pesetas en todas las farmacias.

Teatro Municipal

"ROYALTY"

ESPECTACULO DE VARIEDADES

Sin novedad digna de especial mención.

"Royalty" constituye una agrupación de variedades como tantas otras de las que vienen desfilando por el tablado del Teatro Municipal, carente de figuras de relieve, aunque con variedad suficiente para complacer a un público sin exigencias y fácil al esparcimiento.

Dos números del espectáculo nos son conocidos: la pareja de "balles internacionales" "The American", aplaudida recientemente en Castellón y el comediante festivo "Gedeón", que no ofrece más novedad que un diorama decorativo que representa un motivo chispero y otro gitano. Como novedades actúan la cap-

EL FASCISMO EN BERLINA

Cara al sol que más calienta.

Franco se cinea y se aprieta cuanto puede el fajín de la tradición española. Pretende resultar esbeto. El conquistador se acicala cuanto puede, dispuesto a escalar las cimas de una gloria vieja y entrevista. El imperio se hace espectáculo; el "generalísimo" actor consumado. España se pone de largo. Franco pretende hacer el millagro. De ahora en adelante su Estado no será una estancia lóbrega, sangrienta y fría. Desde ahora el Estado será un ente frívolo, ligero, casquivano. En el patio del monasterio de Las Huelgas se ha sellado el novísimo pacto de familia. La fiesta del 2 de diciembre en Burgos no tiene otro significado: el de hacer de España la sala, gabinete y alcoba de la Palanca.

Franco no va a resucitar la España de sus abuelos. Va simplemente a brindar su patria a los apetitos de sus hermanos, de sus primos, de sus tíos y demás parientes. Tal ha sido el funeral celebrado en Burgos recientemente.

"A las once y cuarto —leamos en el "Diario de Cádiz"— Heróla esposa del generalísimo, acompañada de su hija Carmencita, cuya presencia fué saludada con grandes aplausos". Luego llegaron los demás. Los demás son los de siempre: desde el navegante en aguas turbias, Martínez Anido —comparado por un periodista francés nada menos que con Ulises, aunque reconociendo que se trata de un Ulises rechoncho y suelo— hasta doña Urraca Pastor, nadadora solitaria en las aguas frías de sus pasiones pseudo-románticas.

Pero he aquí que "un leve rumor como aleteo de golondrinas, puebla la nave del santo recinto." ¿Qué sucede? "Un rayo de luz se entra, desvaneciendo la tenue penumbra misteriosa." Franco va a jurar. "Su mano diestra se posa sobre los Santos Evangelios, sobre cuyas páginas tiende sus brazos acorodores, deslumbrantes de magnífica pedrería, la santa Cruz".

"Parecía que en esos minutos de emoción solemne había descendido sobre Franco la bendición". Parecía, nada más. "Ha terminado el acto. Desde fuera, desde muy lejos, vienen las énicas notas de Cara al Sol. El Caudillo levanta la mano enguantada en blanco y en su gesto hay otra nueva promesa".

"¿Cuál es esta nueva promesa? "Un sol esplendente, cuando el Caudillo volvió a salir al patíbulo recibió amoroso, nimbando su frente en el oro de la hora del triunfo.

Y buscando ese oro —victorioso o no, que eso nada importa en el interesado presente— los miembros de la Falange volvieron su cara y su conciencia al dorado sol que más calentaba, por el momento en la desapacible y yerta ciudad burgalesa.

zonetista Manolita Serés, cuya espléndida figura no alcanza en lo representativo el nivel armónico; la pareja Zari-Zar, cultivadora del género cómico, bastante distraída; las Hermanas Puchol, número integrado por cuatro señoritas que interpretan con absoluta regularidad y desenfado bailes coreográficos y la vedette Ramoncita Rovira, cancionista de plásticos contornos y buenas facultades líricas empalmeadas por acusadas apercances de expresión.

LA BAILARINA MARUXI

Hemos tenido el placer de saludar a la bella y excelente bailarina Maruxi, la cual de paso para Valencia ha estado unas horas en Castellón.